

# EL COMBATE

DIARIO DE LA MAÑANA

Organo del Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

Año I

San José de Costa Rica, 11 de agosto de 1905

Núm. 44

PAZ

TRABAJO

## Candidato del Partido Nacional Lic. don Cleto González Víquez

PROGRESO

LIBERTAD

EL COMBATE  
ORGANO DEL CLUB  
La Juventud Nacionalista

Director,  
JULIO ESQUIVEL S.

Administrador,  
OCTAVIO MOYA

Colaboradores,  
El Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

### CONDICIONES:

Suscripción mensual . . . . . ₡ 1.00

Avisos, precios convencionales

No se devuelven originales

### OFICINAS:

Calle 2ª Sur, junto a LA ALHAMBRA  
APARTADO 590

### Más lealtad y más lógica

Hace ya cerca de cuatro años que el Licenciado don Ascensión Esquivel inauguró su gobierno con el apoyo de la mayoría del país que le dió sus votos en 1901.

De entonces á acá, el Presidente ha llamado á colaborar en su administración á los hombres que por su honradez y preparación presentaban mayores garantías en el buen gobierno de la República; de entonces á acá no se ha hecho un solo nombramiento, así se trate del primer ministro ó del último agente de policía, que no contara con el asentimiento general; desde aquella fecha hasta hoy hemos seguido aquí en lo posible las huellas de un gobierno patriarcal, en el cual todos vivamos contentos de todos. Nadie ha movido una paja para protestar de iniquidades ó injusticias; nadie había vuelto á acordarse de que aquí había ricos y pobres, ni de que había patronos que en sus fincas explotaban al peón para vivir á expensas de su sangre y su sudor; y, si bien es

cierto que unos cuantos panaderos, que son los que mejores sueldos perciben entre nuestras clases trabajadoras, protestaron una vez en San José contra sus patronos, también lo es que aquel movimiento desacertado é injusto no tuvo apoyo ninguno en la opinión pública una vez que se probó que los obreros no tenían la razón y que habían obedecido á instigaciones de don Máximo Fernández.

Pero apenas la lucha actual exió las ambiciones de los políticos de ocasión, las cosas no pasan ya del mismo modo. Hoy no hay disposición oficial que no sea para ellos un acto de imposición; por todas partes pregonan á voz en cuello el desacato á las autoridades constituidas sólo porque no se plegan á su soberana voluntad ó porque su conducta no se ajusta á sus intereses políticos; claman contra la imposición en la política cuando ellos son los que tratan de imponerse á la autoridad erigiendo en ley su propio criterio, ellos que están amparados por Rafael Iglesias y Bernardo Soto; hablan en clubs y en hojas volantes de la imposición del dinero, queriéndonos probar inútilmente que el Partido Nacional es el de los ricos y los otros los de los pobres; que nosotros, en fin, explotamos á las clases trabajadoras, como si ellos, los hacendados zuniuistas, fernandistas y sotistas pagaran mejor sus peones que como lo hacen los del Partido Nacional.

En Costa Rica, que nosotros sabemos, no existe el socialismo ni sabemos de partido político alguno que contenga dentro de su programa la guerra del trabajador al capitalista. Pero es el caso que los enemigos del Partido Nacional la predicán al pueblo desde la tribuna, faltando así á un deber de sus conciencias y á un deber de lealtad. Todo ese mundo de absurdos y de falsedades que la impotencia crea y el odio atiza sin piedad, son patrimonio exclusivo de su política insana. Podemos señalarles por centenares los escritos subversivos y los discursos en que han fomentado el espíritu de revuelta y el

odio de la chaqueta á la levita; en cambio, no podrán encontrar en ninguno de nuestros actos de propaganda una sola frase siquiera que pudiera ofender la dignidad del campesino honrado; jamás los labios nacionalistas se mancharían profiriendo insultos tan groseros como los que le lanzaron en la ciudad de San José el día de nuestro triunfo.

Ya ven nuestros desleales adversarios que con esos ejemplos no podían atraerse, por un momento siquiera, el apoyo de la juventud. Rechazamos desde un principio con indignación las otras candidaturas porque así lo pedían nuestras honradas convicciones, y si hemos sido menos benévolos con la de don Bernardo Soto es por ese impulso natural de la juventud á execrar todo lo que le parece abominable. La culpa no fué nuestra: ellos habrían evitado la actitud de nuestros valientes escritores habiéndonos obsequiado con una candidatura menos inmoral.

Ahora bien, si todos esos yerros en que incurren á diario los escritores fusionistas se deben á la mala fé, allí les dejamos en sus puestos para honra de sus respectivos partidos, pero si es la ignorancia la que los inspira, les invitamos á que sigan el consejo desinteresado de un joven imberbe: ojeen cada uno de los números de EL COMBATE, en el cual encontrarán más de un cargo que no ha sido contestado por falta de . . . tiempo; y más de un bosquejo biográfico sin refutación, por falta de una pluma honrada.

MARIO

### Mala fe máxima

Basta que sea en las columnas del periódico fernandista desde donde se lanza la enorme falsedad de que EL COMBATE lo redactan los señores don Justo Facio y don Ramón Zelaya, para que semejante afirmación no merezca crédito alguno, ni pueda ser acogida por persona seria. De manera que esto nos tiene completamente sin ningún cuidado, y si ahora vamos á

hacer al respecto alguna aclaración, no se crea que á ello nos mueve el deseo de contestarle al Japonésito de "El Derecho", sino la obligación que tenemos como personas dignas, de que el público, y especialmente nuestro Partido, sepan perfectamente que el Club de la Juventud, desde que tomó á su cargo la tarea del periódico, se propuso servir á la causa honradamente, sin necesitar para nada de ocurrir á personas extrañas á la asociación á fin de compartir con ellas la tarea.

La redacción de EL COMBATE la forma un núcleo de jóvenes entusiastas por la causa del Partido Nacional, y ha querido, y así fue su idea desde el principio, que la labor periodística que en él se realizara, fuera exclusivamente suya, para cargar por entero con la responsabilidad ante el público, ante el Partido y ante el Candidato.

Esa norma de conducta ha sido cumplida hasta hoy punto á punto, y el resultado nos tiene de todo en todo satisfechos.

Si por lo que se ha escrito en EL COMBATE se necesita poner en evidencia la responsabilidad de los autores, cualquiera de ellos está pronto á demostrarlo; todos los que aquí escribimos lo hemos hecho con el entusiasmo natural de la edad en que no se miden los peligros cuando se tiene fe en una causa y entereza para defenderla.

Sépanse, pues, una vez por todas, que la labor del periódico es única y exclusiva del Club de la Juventud Nacionalista, entre cuyos miembros no se carece de elementos capaces de escribir para el público, y de sostener los conceptos de sus trabajos.

Ni el señor Facio, ni el señor Zelaya, han tenido la ingerencia que con tanto atrevimiento ha querido decir *El Derecho*.

Si *El Derecho*, así como más de otro de los diferentes órganos de la prensa local fueran más sinceros en lo que están haciendo, antes que ofender al público y á nosotros con falsedades de ese jaez, debieran haber confesado que los propósitos que abrigó el Club de la Juventud Nacionalista cuando fundó su ór-

gano de publicación, se han realizado perfectamente. El Club quiso poner su contingente en la obra meritoria y patriótica de engrandecer el Partido Nacional, y el resultado,—está á la vista,—ha superado á nuestras esperanzas. Esto naturalmente ha de tener descorazonados á los fernandistas que una vez más van á ver por el suelo sus engañosas y péfidas doctrinas políticas, con que hace ya varios años tratan de sorprender al pueblo para sacrificarlo. Pero contra esa amenaza la juventud sensata y patriota ha puesto la fuerza de su brazo y ha logrado desviar el golpe.

Volviendo á nuestra labor del periodismo, repetimos que es nuestra, absolutamente nuestra. Labor desinteresada, como que al fin ninguno de los que aquí escribimos gana un céntimo por colaboración.

Decir lo contrario es hacernos grave ofensa, puesto que con nuestra condición de jóvenes pugna la condición de instrumentos con que de pura mala fe se nos pretende hacer aparecer.

A.

S. J., 9—VIII—905.

## Imposición

Es el grito destemplado que lanzan los hombres cegados por la pasión política, los derrotados en la actual lucha eleccionaria, que para cubrir su derrota pretenden hacer aparecer como ilegales y parciales los actos del probo y recto gobernante señor Esquivel.

Acusan de parcial al actual Jefe de la Nación, que en esta época, encastillándose en una absoluta neutralidad, ha concedido amplísima libertad á todos los ciudadanos para que ejerzan sus derechos políticos.

Esa liberalidad ha sido la causa de la prostitución política de ciertos bandos y de ciertos oradores que no han hecho más que desparajar su burla y su diatriba insolente para herir á los hombres ilustres de esta tierra querida, pretendiendo hacerlos caer del pedestal de gloria donde los han colocado sus merecimientos y su labor asidua y constante.

No es perdonable que los partidos políticos contrarios al electismo, para cubrir su derrota abrumadora é irreparable, traten de hacer aparecer al Licenciado Esquivel y sus subalternos como impostores y al Licenciado González Víquez, como una candidatura impuesta y nefasta para los intereses nacionales. Ese proceder no es hidalgo, es poco caballeroso.

Digno de observación y de un detenido estudio, es el proceso político del sotismo en general y especialmente el de Cartago.

Al principio de la actual campaña política los sotistas se desbandaron por todos los pueblos de la provincia en busca de adeptos para su desprestigiada causa; muchos honrados trabajadores de los campos que no conocían á esos republicanos improvisados, á esos amigos del pueblo (sic) acogieron la candidatura sotista; pronto el Partido Nacional compuesto por los mejores elementos de la provincia empezó su propaganda; envió

á los pueblos á propagandistas de reconocida honradez política, de bien sentada reputación y esto bastó para el desbarajuste completo del sotismo; todo el pueblo honrado y trabajador acogió con entusiasmo la causa nacionalista y dejó á los pobres sotistas reducidos á un grupito insignificante. De aquí nace la rabia de estos señores, de aquí el clamoreo que en son de queja han lanzado en hojitas volantes.

Su primer paso en este sentido fué ridículo y mereció el desprecio de todas las personas sensatas de las ciudades y de los pueblos. Lanzaron una hoja sediciosa acusando de parcial al señor Esquivel por el nombramiento de Juntas Electorales. Esas Juntas fueron formadas de acuerdo con las leyes, ajustadas á la más perfecta equidad y están integradas por personas muy honorables, muy honradas de quienes no es posible dudar.

El Licenciado don Alfredo Volio, Presidente de la Junta Electoral de la provincia, á quien los sotistas con marcada mala fe pretenden denigrar, atribuyéndole cargos injustos y torcidos manejos en los asuntos electorales, es uno de los jóvenes más honorables de Cartago por su honradez, por su talento, por su ilustración y por su dedicación al trabajo, prendas todas que lo enaltecen mucho, honran á su familia, á la sociedad y á la provincia de Cartago. Tarea ingrata é infructuosa es la de los señores sotistas, porque el Licenciado Volio ya tiene conquistado un nombre, adquirido por su inteligencia y por su laboriosidad, todo el pueblo de Cartago lo estima en lo que vale y lo mismo el último labriego de los campos como el primero de las ciudades, puede hacer una brillante defensa de ese joven abogado.

No les ha bastado con esto á esos benditos señores,—ellos son las medianías vocingleras y por eso es necesario que los hombres dignos, los hombres ilustrados, caigan al golpe de de sus injustas y abominables acusaciones;—es por eso que han atacado también al digno Gobernador de Cartago don Nicolás Jiménez.

¿Es posible que la pasión, la rabia de una derrota haga que los hombres pierdan el juicio y ataquen á un gobernador tan bueno, tan laborioso, tan moral, tan honrado como el señor Jiménez? Muchos años hace que no tenemos en Cartago un gobernador como el actual, tan progresista y tan inspirado en el bienestar de la comunidad.

A tal extremo llega la mala fé política, que se pretende hacer responsable al señor gobernador del lance personal acaecido entre los señores Esquivel y Zúñiga y la agresión á don Angel Orozco. Con respecto al primero ya los periódicos han hecho las aclaraciones del caso. Con respecto al segundo ya en la conciencia de todos está el motivo que provocó ese lance desagradable, entiendan los señores sotistas que cayamos por respeto.

En *El Herald* se dice que *Cartago está invivible*. Sí, tenéis razón, está invivible para los trastornadores del orden, para los eternos

revoltosos, para los que la vida es imposible sin el desorden, sin las revueltas, pero para la gente tranquila, para la gente honrada, para la gente amiga de la paz y del trabajo, Cartago es una ciudad modelo, en donde se goza de todas las comodidades que proporciona el trabajo y de todas las garantías que dá una libertad bien entendida.

Los nacionalistas deseamos el triunfo del Licenciado González Víquez, para que continúe la ruta comenzada por el Licenciado Esquivel y para tener en Cartago buenas y rectas autoridades.

Cartago, 8 de agosto de 1905.

ROBERTO EL DIABLO

## El desbarajuste

II

La fusión ha puesto en evidencia que ninguno de los candidatos aliados tenía la mayoría y que aun unidos temen mucho al Partido Nacional. Que los oradores, sobre todo fernandistas, que iban de plaza en plaza afirmando que sus respectivos candidatos tenían la mayoría de los sufragios, faltaban á la verdad y engañaban al pueblo; y el que una vez engaña, engaña mil. Aun recordamos la cantadita aquella de todos los oradores republicanos: "*El Licenciado Fernández tiene partido en todas partes, de Océano á Océano y de Nicaragua á Colombia: el simpático grito de "viva Fernández" resuena en todos los ámbitos de la República y el triunfo del Partido Republicano es un hecho que no pueden negar los otros partidos*" y el tal triunfo y el tal grito está hoy reducido á mendigar una vergonzosa fusión como se mendingó ayer en Nueva York el perdón y la vuelta á Costa Rica.

¿Cuál será el resultado final de la fusión, qué procedimiento se seguirá, quién el candidato favorecido? Nadie lo sabe—oscuridad completa,—ni siquiera lo saben los jefes secundarios, el pueblo mucho menos, ¿para qué ocuparse del pueblo? Esta política fusionista se parece á la política de la reelección de marras: combinar en silencio un plan, buscar ocultamente los medios, no decir á nadie nada y de la noche á la mañana sorprender á Costa Rica con lo que menos esperaba, con lo que más rechazaba.

Sin embargo, investiguemos un poco, metamos la nariz en este embrollo y veamos como se desarrollará el plan.

Comenzarán por formar unas listas combinadas de electores de todos los partidos fusionados, dóciles, eso sí, á las insinuaciones de los jefes y enseguida se dirá al pueblo: "votad por esta lista." Y si acaso el pueblo se atreviera á preguntar: "qué significa esa lista combinada, cuál es el candidato? Entonces se le contestará: "eso no es de vuestra incumbencia, ya nosotros lo tenemos todo arreglado y eso basta. O también se dirá al oído de los ciudadanos de cada partido "vuestro candidato es el que va á triunfar, pero guardad el secreto, y mientras tanto, dad el voto por esta lista." Y los ciudadanos darán el voto creyendo que su candidato es el que va á triunfar y lo que triunfará es el engaño de los ambiciosos que ven escaparse de sus manos las delicias del poder y los beneficios del presupuesto.

El candidato oculto que tienen preparado los corifeos de los partidos, será uno de los candidatos fusionados ó será un tercero?

Pongamos por caso que el nombre que tengan dentro del puño de la mano sea el de don Tobías Zúñiga Castro. Los ciudadanos fernandistas, pues, van á votar á ciegas por una lista combinada de electores que necesariamente harán Presidente al señor Zúñiga Cas-

tro. Los ciudadanos fernandistas quieren y han querido para Presidente al señor Zúñiga Castro? Nunca. ¿Cómo se explicarían ellos los discursos de sus oradores en los cuales se dijo tanto malo del señor Zúñiga? Esos oradores dijeron: no conviene don Tobías porque don Tobías en cierto sentido es un candidato impuesto, que hizo su candidatura en el Ministerio ganándose adeptos con empleos, y con sonrisitas (las sonrisitas de los ministros son muy socorridas); tanto que cuando le exigieron que saliera del Ministerio ya tenía todo su partido hecho: no conviene don Tobías porque es el autor de la ley del palo destinada á martirizar al pueblo: no conviene don Tobías porque es liberal rojo, masón, no conviene don Tobías, porque Zelaya, que ha protegido á todos los liberales rojos de Centro y Sur América, también protege á don Tobías y si éste sube al poder enrolará á Costa Rica en ese sistema de *centro americanismo* que ha introducido el militarismo y el cacicazgo en las desgraciadas repúblicas del resto de Centro América: no conviene don Tobías por que es enemigo de la ley de licores no conviene don Tobías, en fin, porque no ha hecho nada á favor del pueblo en los diversos puestos que ha ocupado; ¿en dónde está el camino, el edificio, el puente, la ley redentora que lleve el sello de su personalidad? En ninguna parte: su lista de servicios es nula.

Los fernandistas, pues, no votarán por el señor Zúñiga, á no ser que renuncien á sus principios, que renieguen de sus oradores y que se conviertan en simples buscadores de la victoria á todo trance: en fin, en girasoles.

Pongamos por caso, al contrario, que el nombre que tengan en el puño de la mano esos ambiciosos llenos de pánico, sea el de don Máximo Fernández. ¿Qué pensarán de eso los zúñiguistas á quienes sus propios oradores pintaron á don Máximo como el hombre menos digno para el primer puesto de la República, como el hombre más funesto de Costa Rica? Recordad pueblos engañados, todo lo que se os ha dicho del Lic. Fernández. Recordad que se os dijo: que don Máximo no convenía, porque es un ambicioso vulgar que desde hace doce años se arrastra por la pendiente de la Presidencia, sin otro norte que llegar á ser Presidente á todo trance aunque fuese sobre las ruinas de Costa Rica: que don Máximo no convenía porque don Máximo ha estado engañando al pueblo con falsas promesas y falsas doctrinas, que nunca cumplirá, pareciéndose en eso á Rodríguez, que prometió quitar los impuestos de aduana y rebajar los demás, garantizar el sufragio libre, respetar como cosa sagrada, la constitución y leyes de la República, gobernar con el pueblo y para el pueblo y no con la gente llamada distinguida (olímpicos), quitar los cuarteles, en una palabra hacer un gobierno que fuera la redención del pueblo, y cuando subió hizo exactamente lo contrario, hasta imponernos á su yerno; que don Máximo no convenía porque lanzó á sus amigos á morir á las puertas del Cuartel de Artillería y después, cual otro San Pedro, pero sin arrepentimiento, los negó, y negó hasta conocerlos, para evitarse las responsabilidades consiguientes ante el gobierno y para evitarse el cumplimiento de los deberes naturales hacia las viudas y huérfanos de los que se sacrificaron por su causa; que don Máximo no convenía porque se humilló á Iglesias en Nueva York para obtener su perdón y la vuelta á Costa Rica, dándole un abrazo parecido al beso de Judas: que don Máximo no convenía porque el triunfo de su candidatura sería el triunfo del anarquismo, del odio de clases, del rebajamiento del que vale para nivelarlo con el que nada vale; en fin, que don Máximo no convenía porque nunca ha hecho nada á favor de ese pueblo en

cuyos brazos pretende llegar á la Jefatura del Estado, y por el contrario, hizo una Presidencia Municipal funestísima al cantón de San José, al cual dejó excesivamente endeudado por los disparates de mal género que hizo, dando para el cementerio Calvo... \$77,000 por once manzanas de cafetal que no valían ni la cuarta parte y mandando fabricar un matadero que costó \$125,000 y el cual, según estimación del administrador del Banco Anglo no vale ni la cuarta parte, con la agravante de que el contratista de ese matadero era y es un cliente suyo. Eso dijeron los oradores zuñiguistas y pretenden ahora los directores de ese mismo partido que los pueblos pierdan la memoria y la conciencia y crean ahora que don Máximo por arte mágico de la fusión se convierta, de funesto que era, en un gran patriota y en un redentor de Costa Rica?

Si el candidato oculto no es ni Zúñiga ni Fernández, sino don Bernardo Soto, ¿con qué cara irán los fernandistas á abogar por Soto, cuando ellos mismos dijeron que Soto había sido un gobernante impuesto — el Presidente Soto impuso al candidato Soto — que había entrado pobre á la presidencia y había salido millonario, que cometió toda clase de tiranías, que fué el último eslabón de la dinastía Guardia. — Guardia se impuso con las bayonetas, Fernández heredó el poder de Guardia su cuñado y Soto de su suegro Fernández, — y que tal candidatura implicaría la resurrección de la tiranía del militarismo, de las benemerituras y generalatos obtenidos desde el Poder; que Soto fué el autor de los contratos Soto-Keith y Soto-Ortuño y otras cosas que sería cansado repetir; ¿con qué cara, decimos, irán los fernandistas á proclamarlo hoy que Soto es el representante genuino de la libertad del sufragio, de la no imposición, de la pureza en el manejo de los fondos públicos, del respeto profundo á la constitución y á las leyes y que por eso conviene elegirlo para Presidente? ¡Oh prodigio el de la pasión política: hacer de lo blanco negro y de lo negro blanco! Y todo por odio á don Cleto, nada más que por odio; pero sobre el cimientoso del odio jamás se ha levantado majestuoso el edificio de la felicidad de la Patria.

Pero pueden los fraguadores del plan de la fusión prescindir de los tres candidatos, porque no hubo manera de ponerse de acuerdo sobre cuales se iban y cual quedaba, y entonces designar un tercero. ¿Quién es ese tercero, será bueno, será malo? No se sabe; un deso velo cubre el porvenir á ese respecto. Por un azar de la política y de la suerte bien pudiera suceder que ese tercero fuera... Iglesias.

Este es el estado de la cuestión. Una fusión hecha á oscuras, sin consultar al pueblo, y que el pueblo necesariamente deberá aceptar. Unas listas mixtas de electores de todos los partidos, electores que deberán votar por un candidato que no se conoce, que no se sabe quién será; todo esto combinado y arreglado por unos pocos con Iglesias á la cabeza que son los únicos que están en el secreto. En resumen: un pueblo vendado al cual se lleva de la mano y que no sabe para donde va.

Pueblos de Costa Rica: no aceptéis las listas combinadas sino bajo la condición de se os diga con toda claridad, con toda franqueza, cual es el candidato por el cual vais á dar vuestros votos y si ese candidato es de vuestra aceptación; porque bien pudiera suceder que creyendo que con vuestros votos vais á labrar la felicidad de Costa Rica, lo que en realidad estáis haciendo es fabricando un eslabón más á la cadena con que se os arrebatarán vuestras libertades y se os escamoteará el producto del sudor de vuestra frente; solo lo malo se oculta. El Espíritu del mal vive en las tinieblas. ¿Por qué no os dicen cual es el candi-

dato, por qué con una abnegación y patriotismo rudimentarios, dos de ellos no prescinden de su candidatura, para dejar al otro el campo libre; ó por qué los tres no renuncian á la suya si es un tercero la solución de la dificultad? ¿Por qué no hablan claro para saber en qué manos el pueblo va á depositar su suerte? No se explica tres candidatos fusionados y sin embargo, los tres en la arena. Dos de ellos ó los tres sobran. La Presidencia no es más que una sola.

Este es un embrollo en el fondo del cual no se ven sino tres candidatos que hipócritamente se cambian sonrisitas; pero que ninguno de ellos está dispuesto á sacrificar su candidatura en aras del otro; que ninguno de ellos está dispuesto á prescindir de su ambición. Este es un embrollo en el fondo del cual no se ven sino unos cuantos jefes de partido que tratan de engañar al pueblo: que comprenden que si designaron desde ahora un candidato de uno de los partidos, los ciudadanos de los otros seguramente no les darían sus votos y si designaran un tercero tampoco gozaría éste de sus sufragios. Que es necesario inventar una trampa en la cual caigan todos los ciudadanos de los tres partidos y esa trampa son las listas combinadas de electores por los cuales fácilmente los ciudadanos irán á depositar sus sufragios en la esperanza de que sus respectivos candidatos podrán triunfar; pero que no tienen otro objeto que el de que los dichos jefes pueden maniobrar fácilmente sobre un pequeño número de dóciles electores que elegirán á un Presidente que quizás será el que más rechazarían esos mismos ciudadanos que cayeron en la trampa. Se apercibirán de su error demasiado tarde. Es ahora que haría falta la elección directa.

Ciudadanos: si hay fusión debe haber un sólo candidato sin máscara y si no hay un sólo candidato se os está engañando. Las listas combinadas son un lazo tendido á nuestros pies.

Después de la fusión cada ciudadano ha recobrado su libertad de acción y puede ó abstenerse de votar ó adherirse al partido que le parezca.

### Abusos fernandistas

Mucho se gritó contra el nombramiento de las mesas provinciales en la suposición de que en ellas tenía mayoría el Partido Nacional. Los hechos demostraron seguidamente que eso era tan sólo una falsedad inventada por nuestros contrarios para herir al íntegro ciudadano que gobierna la República y para explicar después la derrota inevitable que les espera. El Partido Nacional, efectivamente, quedó en minoría en la mayor parte de las mesas de distrito, y son precisamente los bandos al principio quejosos los que ahora, confabulados para ello, están cometiendo toda clase de abusos é irregularidades en las mesas. Sabemos, por ejemplo, que en Santa Ana, la mesa de distrito, que maneja á su antojo un señor Víctor Castro, fernandista, no se reúne nunca, no obstante haber señalado la hora de las dos á las cuatro para oír reclamaciones. Castro, además, ha señalado su taquilla, sitio de borracheras y escándalos, como despacho de la mesa que maneja á su antojo. Naturalmente, Castro pretende que sólo son ciudadanos los fernandistas, y se ha negado á inscribir á vecinos del lugar que pertenecen al Partido Nacional, cuyo triunfo estorbarán en vano los caciques presuntuosos que el fernandismo tiene como agentes en algunos lugares como Santa Ana. Ya lo veremos.

### Lo de Alajuelita

En el pasquín zuñiguista *La República*, aparece una correspondencia de Alajuelita, en la cual se defiende á los oradores que el domingo último fueron á ha-

cer su agosto á la plaza de aquel honrado pueblo.

Para que se vea la cosecha que recogieron, empezamos:

Yo, Indalecio Mora Bonilla, hago constar: que protesto de la firma que di por el partido mal llamado republicano, por cuanto he sufrido moralmente las injurias dirigidas al pueblo por el abogado Enrique Pinto y por el famoso cura Martínez. Sólo un loco pudo haber dicho tantas injurias y blasfemias como las pronunciadas por dicho señor. Por tanto me separo de ese bando de injurias á que he pertenecido por error durante tantos años, y me adhiero de mi espontánea voluntad al Gran Partido Nacional que lleva como cabeza al distinguido ciudadano Licenciado don Cleto González Víquez. Sufran las consecuencias de sus falsos profetas. ¡Viva el Licenciado don Cleto González Víquez!

Alajuelita, 8 de agosto de 1905.

A ruego de Indalecio Mora, que no sabe firmar—Santiago Agüero.

Testigos:

Juan María Hidalgo.—Constantino Monge.

Yo, Pedro Gómez Gambos, ciudadano en completo ejercicio de mis derechos, protesto de la firma que di por el partido fernandista y me adhiero de mi espontánea voluntad al gran Partido Nacional. Si con mi firma quieren aumentar el grupo de injuriadores están engañados. Soy de Alajuelita y en mi pueblo no hay *sinvergüenzas* ni... (otra cosa peor), según dicho de los señores propagandistas. Adiós para siempre, fernandismo! Viva don Cleto González Víquez! Viva Alajuelita cletista!

Rogado de Pedro Gómez, que no sabe firmar—Santiago Agüero.

Testigos:

J. Napoleón Retana.—Juan María Hidalgo.

Tenemos muchas otras protestas como las anteriores en cartera. Poco á poco las iremos dando á la publicidad. Los pueblos valientes como el de Alajuelita, se sienten heridos con los muchos insultos dirigidos por gentes de afuera á los de su casa, y es natural que abandonen las filas del fernandismo y de los otros bandos para afiliarse al partido de verdaderas ideas y de principios sanos, al gran Partido Nacional.

### Protestas

He visto mi nombre publicado entre los adeptos á la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro. Declaro que siendo yo sargento de la Cárcel de esta ciudad, me fué pedida una firma para felicitar á don Tobías no recuerdo con que motivo, la cual di sin fijarme, más por disciplina que por otra cosa, pero en ningún caso pensando en que se tratara cuestión candidatura. Protesto pues de ese abuso que conmigo se ha cometido explotando así mi buena fé, y manifiesto públicamente que al partido que de corazón pertenezco es el nacionalista que proclama la candidatura de don Cleto González Víquez.

Puntarenas, junio 1º de 1905.

Luis Calvo C.

Sr. Secretario del Partido Republicano Pte.

Suplico á Vd. se sirva considerarme retirado de esa agrupación política por haberme adherido al Partido Nacional.

Puntarenas, marzo de 1905.

Benjamín Conchan H.

Señor Secretario del Partido Nacional Pte.

He visto publicado mi nombre en la lista de adhesiones á la candidatura de don Tobías Zúñiga. Como antes de ahora yo protesté de la firma que di por ese partido, vengo á manifestarle que esa protesta que firmé con fecha 6 de abril próximo pasado y mi adhesión al Partido Nacional están firmes, pues conozco que la candidatura del prominente hombre público Licenciado don Cleto González Víquez es la que más con-

viene á los intereses de nuestra querida Costa Rica.

De Ud. atto. S. S.

Arturo Navarro N.

Puntarenas, 30 de mayo de 1905.

El suscrito protesta del uso indebido que se ha hecho de su nombre haciéndole aparecer en la lista de adhesiones del Partido del Pueblo, pues voluntariamente se adhirió al Partido Nacional que es el de sus simpatías.

Puntarenas, 30 de mayo de 1905.

Juan Madriz Alvarado.

Protesto de la firma que di por el Partido Fernandista y me adhiero al gran Partido Nacional que proclama al Lic. don Cleto González Víquez.

Puntarenas, junio 5 de 1905.

Manuel Castellón M.

Protesto enérgicamente de la firma que di por don Tobías Zúñiga Castro y me adhiero de corazón al honrado partido que postula como candidato al eximio ciudadano Licenciado don Cleto González Víquez.

Puntarenas, Julio 9 de 1905.

Pablo Espinosa.

Testigo:—B. Escalante.

No habiéndome adherido á ningún bando político, me adhiero al Partido Nacional por el cual trabajaré y daré mi voto.

Puntarenas, 19 de mayo de 1905.

Manuel Delgado.

Protesto de la firma que di á favor de la candidatura Zúñiga y me adhiero á la de don Cleto González Víquez por ser á mi juicio la que más conviene á los intereses del país.

Puntarenas, 22 de mayo de 1905.

Zacarias Ruiz

No habiéndome adherido á ningún bando político, me adhiero gustoso á la candidatura de don Cleto González Víquez por la cual ofrezco trabajar.

Puntarenas, 22 de mayo de 1905.

Francisco Figueroa.

He estado afiliado al Partido Nacional que proclama la candidatura de don Cleto González Víquez, pero ayer encontrándome un tanto extraviado, el señor Segundo Sandino, me hizo firmar adhiriéndome á la candidatura Zuñiguista, aprovechándose de mi estado, pero hoy que he reconocido mi error desconozco aquella firma y continúo firme en las filas del Nacionalismo á que he pertenecido.

Chomes, 23 de abril de 1905.

Rogado de José Artuiz que no sabe firmar—Cipriano Conejo.

Testigos:

Miguel Reyes. Juan Rojas.

Nosotros Feliciano Ríos y José Zeledón ciudadanos costarricenses protestamos de las firmas que á favor de la candidatura de don Máximo Fernández dimos en Puntarenas asediados por sus propagandistas y nos adherimos á la de don Cleto González Víquez la más popular en todo el país y por. que además este distrito está compacto en favor de don Cleto y aspiramos á que en él no haya divisiones y estemos todos unidos.

Chomes, abril 15 de 1905.

Feliciano Ríos J. José Zeledón.

### ACLARACIÓN

En "E Derecho" número 1111, aparece una protesta firmada por Tobías Loaiza. — Para evitar confusiones, debo manifestar que hace ya mucho tiempo tengo el honor de militar en las filas del gran Partido Nacional y siempre firmo:

Tobías Loaiza Rojas.

**SE ALQUILAN** las piezas que ocupó con su bufete el Licenciado don Joaquín Aguilar en la casa de don Aquiles Bonilla.

Imprenta, Papelería y Encuadernación de A. Alaña

# A. Leiva & Cía.

Antigua casa de los ALFARO  
Esquina del Parque Central

A nuestros favorecedores nos es grato anunciarles la llegada de extenso surtido de mercaderías, las que vendemos, como de costumbre, á precios sin competencia.

## Lámparas y Reverberos de Alcohol

Crin animal para colchones.—Ornamentos de madera tallada.—Discos, agujas y otros accesorios para fonógrafos.—Letras de aluminio para rótulos.

## En la Ferretería de MACAYA & COMP. A

Esquina diagonal á Robert Hermanos  
SAN JOSE DE COSTA RICA

## SEHLITZ La cerveza que ha hecho MILWAUKEE FAMOSA

Los afamados Cigarrillos

## COQUETAS

Unicos agentes: A. HERRERO & Co.

## Talabartería y Colchonería de Salvador Jirón

Frente á la "Farmacia de París" — Calle 3a., Norte  
TALLER MONTADO A LA MODERNA

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas, mexicanas y del país. Pueden verse las muestras en el almacén de Romero y Quelquejeu. Albardas de campo y sus respectivos aperos. Colchones que satisfacen al de gusto más refinado. Trabajos garantizados.

—Materiales europeos importados directamente—

## ABONO SUPERIOR

Ammoniated Bone and Potash

Más fuerte que el Ollendorf

— Se vende en la Nueva Ferretería de —

Miguel Macaya y Compañía

## Felipe Martín

CARTAGO—COSTA RICA

Llama la atención á su numerosa clientela sobre los artículos que recientemente ha recibido y ofrece á precios sin competencia.

# BALDARES & ARIAS

Cartago—Costa Rica

## Empresa Nacional de Funeraria

Trabajos de carpintería y ebanistería

Cuentan con un elegante carro fúnebre y pronto pondrán al servicio un hermoso catafalco.

Precios que no admiten competencia

## ACABAMOS DE RECIBIR

UN GRAN SURTIDO DE

Pañolones negros de lana.—Toallas negras de ídem.

Zarzas americanas.—Gasas blancas.

Los mejores y más baratos Lienzos y Mantas.

M. Narciso Esquivel

Establecido en 1870.

## LA FAMOSA

## BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

SAN JOSÉ, COSTA RICA

## Rivera & Co.

Establecidos en Cartago importan mercaderías especiales y tienen gran variedad de artículos que por su precio y calidad compiten con los similares que expenden las tiendas de la capital. En pañolones, rebozos y chales de burato siempre hay gran surtido á precios sin competencia. Una especialidad de la casa son las monturas americanas famosas por su forma y material excelente. Se hacen pedidos por cuenta de los interesados cobrando una módica comisión.

## EDUARDO MAROTO

OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES

ARTÍCULOS PARA VENDER DE LANCE.—Máquinas de coser de mano, cocinas de hierro, catres de hierro con colchón de resortes, cómodas, armarios, lámparas eléctricas y de petróleo, 2 tinas de baño, alfombra por varas, 1 cortina completa, varios coches de niño, una romana plataforma, 1 refrigerador, 1 máquina de lavar, varios resortes para camas anchas y angostas, 1 arado americano "Ideal" n.º 26, 1 planímetro para agrimensor, 1 piano en buen estado.

BUEN SURTIDO A PRECIOS EXCEPCIONALMENTE BARATOS DE: sombreros de fieltro para hombres, camisas extranjeras blancas ó de color, cuellos muchas formas, paraguas de seda y de satín, camisetas y calzoncillos para hombre, camisetas para señora.

—Zuela para zapateros, Cocos, Balsa, Crin—

Finalmente hay un surtido permanente de muebles, loza, cristalería y demás objetos, á precios tan bajos que vale la pena informarse primero de mis artículos y de mis precios.—Se ahorrará cincuenta por ciento.

## La Barbería de Rosendo Román

EN CARTAGO

Se ha trasladado al local contiguo á "La Copa Blanca," calle de Los Estanques.